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 6 
Às 10 horas do dia 25 de novembro de 2009, no Plaza Copacabana Hotel, cidade do Rio 7 
de Janeiro-RJ o presidente do Conselho Nacional da Reserva da Biosfera da Mata 8 
Atlântica (CN-RBMA), Sr. Clayton Ferreira Lino, após a constatação de quórum, com a 9 
presença de 25 conselheiros, abriu a 19ª Reunião do CN-RBMA, estavam presentes os 10 
seguintes membros: Afrânio Menezes, representante governamental de Alagoas, Alceu 11 
Magnanini, representante suplente do setor científico da região sueste, Evandro 12 
Pinheiro, representante governamental do Paraná, Ailton Krenak, representante dos 13 
moradores da Região Sudeste, Glaico José Sell, representante dos moradores da 14 
Região Sul, Elizete Siqueira, representante das ONGs da Região Sudeste, Sonia Roda, 15 
representante do setor científico da Região Nordeste, Marília Britto de morais, 16 
representante governamental de São Paulo, Denise M. Rambaldi, representante do 17 
setor científico da Região Sudeste e vice-presidente do CN-RBMA, Paulo Aparecido 18 
Pizzi, representante das ONGs da Região Sul, Camila Cunha Michelin, representante 19 
das ONGs da Região Nordeste, Maria Isabel S. Chiappetti, representante 20 
governamental do Rio Grande do Sul, Leonardo Tostes Palma, representante 21 
governamental do Mato Grosso do Sul, Heloisa Dias, representante governamental do 22 
Espírito Santo e coordenadora do Colegiado Mar da RBMA, Mary Sorage P. da Silva, 23 
representante governamental do Rio Grande do Norte, Mário O. Cencig, representante 24 
do setor científico da Região Sudeste, Maria Lúcia Costa Lima, representante 25 
governamental de Pernambuco, Frederico H.B. Maia, representante governamental do 26 
Ministério da Cultura, Boisbaudran Imperiano, representante governamental da 27 
Paraíba, Marcéu P.R. Martinelli, representante dos moradores da Região Sudeste, 28 
Cícero Augusto Almeida, representante do setor empresarial da Região Nordeste, Luiz 29 
Paulo Pinto representante convidado das ONGs Ricardo Soavinski, representante do 30 
Governo Federal- ICM-BIO, Fábio França Araújo do Ministério do Meio Ambiente- SBF, 31 
Maria das Dores V.C. de Melo, coordenadora do Colegiado Regional RBMA-NE, 32 
Alexandre Krob, coordenador do Colegiado Regional RBMA-S, João Lucilio R. de 33 
Albuquerque, secretário executivo do CN-RBMA e do IA-RBMA,  Pedro Castro, que 34 
escreveu esta  e outros convidados,  conforme lista de presença de Conselheiros, 35 
ANEXO I e de convidados -ANEXO II desta ata. ################################ 36 
Dando inicio ao seguimento da pauta da reunião, fez-se a apresentação dos novos 37 
Conselheiros. A seguir foi passada  a palavra aos convidados da UNESCO, Sr. Miguel 38 
Clüsener-Godt (representante da UNESCO PARIS), Sr. Celso Schenkel (UNESCO BRASIL), 39 
Cláudia Karez (UNESCO MONTEVIDÉU), que abordaram os avanços do sistema de 40 
gestão da RBMA no contexto do Plano de Ação de Madri, e o Sr. Fábio Araújo 41 
(Ministério do Meio Ambiente), que contextualizou a atuação das Reservas da Biosfera 42 
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da Mata Atlântica no cenário nacional e internacional, e a contribuição da mesma para 43 
a Rede Brasileira de Reservas da Biosfera.##################################### 44 
Passou-se ao próximo item da pauta que é a homologação da Ata da 18ª Reunião do 45 
CN-RBMA, previamente aprovada via Internet e agora homologada por 46 
unanimidade.########################################################### 47 
Após a homologação da ata passou-se à Formação da Comissão da Eleição do Prêmio 48 
Muriqui 2009. Apresenta-se a composição da comissão, formada por Afrânio Menezes 49 
(Região Nordeste), Mário Cencig (Região Sudeste) e Silvia Pagel (Região Sul). Foi 50 
informado que a partir deste momento, as indicações para os concorrentes ao Prêmio 51 
Muriqui 2009 estão encerradas e que a Comissão de Eleição anunciará os resultados, 52 
após a votação, até o final desta reunião. Passou-se ao próximo item da pauta, 11ª 53 
Assembléia do Instituto Amigos da Reserva da Biosfera - IA-RBMA.############### 54 
O Presidente fez uma breve apresentação do sistema de gestão da RBMA 55 
contextualizando o Instituto Amigos da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica (IA-56 
RBMA) e deu início à Assembléia, que é parte da pauta desta 19ª Reunião Anual do CN-57 
RBMA. O Presidente apresentou o balanço financeiro da instituição no período de 58 
2008-2009, e a descrição resumida de todos os projetos executados e em andamento 59 
no referido período, destacando-se os grandes avanços e contribuições do IA-RBMA 60 
para a implantação da RBMA, ao longo de seus 10 anos de existência . Após a 61 
conclusão do item anterior, passou-se a apresentação dos Programas e Projetos da 62 
RBMA, destacando a importância do IA-RBMA na execução dos projetos de âmbito 63 
nacional, e sua relevância para o sistema de gestão da RBMA. O Sr. Pedro Sanches de 64 
Castro, Secretário Executivo do Pacto pela Restauração da Mata Atlântica, fez um 65 
breve relato das ações desenvolvidas no período de 2009 incluindo a apresentação 66 
financeira. Informou ainda que o IA-RBMA é a instituição que hospeda a Secretaria 67 
Executiva do Pacto pela Restauração da Mata Atlântica, de acordo com o que ficou 68 
estabelecido pelo Conselho de Coordenação do PACTO, em abril de 2009. ######### 69 
Em seguida, a Sra. Heloisa Dias, Coordenadora do Programa de Mosaicos e Corredores 70 
Ecológicos, apresentou os principais produtos e estratégias do respectivo programa, 71 
com destaque para dois projetos especiais: o projeto “Desenvolvimento Sustentável e 72 
Empreendedorismo Ambiental no Vale do Ribeira – O Mosaico de Jacupiranga e seu 73 
entorno” e “Fortalecimento e Intercâmbio de Mosaicos de Áreas Protegidas”. ####### 74 
O Sr. Clayton F. Lino apresentou o Programa de Capacitação da RBMA, detalhando o 75 
orçamento e os produtos do projeto de Capacitação Continuada em Gestão 76 
Participativa de Unidades de Conservação da Mata Atlântica (Programas 77 
Demonstrativos do Tipo A – Ministério do Meio Ambiente).  Fez também a 78 
apresentação do Programa de Turismo Sustentável, com detalhamento do projeto 79 
Promoção do Turismo de Base Comunitária em Paraty, RJ – Capacitação em Gestão 80 
Sustentável e Qualificação Profissional em Meios de Hospedagem, em execução no 81 
período de Dezembro de 2008 a Dezembro de 2010. ############################  82 
O Sr. Paul Dale, Coordenador do Programa “Mercado Mata Atlântica” fez a 83 
apresentação do Programa mostrando os produtos e os orçamentos dos projetos “Uso 84 
Sustentável do Pinheiro Brasileiro”, “Caminhos da Sustentabilidade do Artesanato em 85 



                    19ª REUNIÃO DO CONSELHO NACIONAL 

DA RESERVA DA BIOSFERA DA MATA ATLÂNTICA 
 
 
 

 3 

Ubatuba, SP”, “Repartição de Benefícios da Mata Atlântica – Conservação e Mercado 86 
Sustentável em Alagoas”, “Aliança para o Consumo Sustentável”, “Associação Banarte 87 
– Arte em Fibra de Bananeira: Rumo à Sustentabilidade no Vale do Ribeira Paulista” e 88 
“Exposustentat 2009”.#################################################### 89 
A seguir o Sr. Clayton F. Lino apresentou a evolução de receitas e despesas do IA-90 
RBMA no período de 1999 a 2009, e os projetos que já estão assegurados para o 91 
período de 2010. O conselheiro Renato Cunha sugeriu que as informações 92 
apresentadas sejam enviadas aos Comitês Estaduais de forma a contribuir com o 93 
sistema de gestão da própria RBMA nos estados. O Sr. Clayton F. Lino informou sobre o 94 
volume de trabalho do IA-RBMA e sugeriu que, no Planejamento Estratégico 2009-95 
2013 da RBMA a ser discutido nesta reunião, seja considerada a capacidade instalada 96 
da instituição para execução das ações sugeridas, de forma a facilitar a comunicação 97 
com as instâncias que compõe o sistema de gestão da RBMA.#################### 98 
Após o esclarecimento de todas as dúvidas levantadas pela assembléia, foi discutido o 99 
balanço financeiro do IA-RBMA. A conselheira Maria Iolita Bampi manifestou-se sobre  100 
a necessidade de conhecimento da prestação de contas previamente às reuniões 101 
anuais do CN-RBMA, como a apresentada para a análise e aprovação da prestação de 102 
contas pelo conselho fiscal do IA-RBMA, O que foi aprovado por unanimidade. Ficou 103 
decidido também, com a aprovação por unanimidade que, a partir do próximo ano, a 104 
presente assembléia delegará ao Bureau a aprovação do balanço financeiro após a 105 
análise e parecer do Conselho Fiscal.######################################## 106 
Foi discutido e aprovado por unanimidade que a presidência do IA-RBMA não sofrerá 107 
alterações com a troca da presidência do CN-RBMA, desta forma o Sr. Clayton Ferreira 108 
Lino, continua Presidente do IA- RBMA e a Sra. Denise Rambaldi a Vice-Presidente.### 109 
Esgotadas as considerações, declarou-se encerrada a 10ª ASSEMBLÉIA DO IA-RBMA, e 110 
passou-se para a discussão da proposta de Planejamento Estratégico da RBMA no 111 
período de 2009-2013. ################################################### 112 
O Secretário Executivo no CN-RBMA, Sr. João Lucilio Albuquerque, iniciou a 113 
apresentação da estrutura do Planejamento Estratégico 2009-2013 para posterior 114 
discussão pelos conselheiros. Abordou o contexto e o histórico para formulação da 115 
proposta a ser discutida, destacando a metodologia utilizada e o conteúdo do 116 
documento. Foram apresentadas e discutidas as linhas estratégicas de atuação da 117 
RBMA para o período 2009-2013: (a) Consolidação e Implementação de uma política 118 
de sustentabilidade do Sistema de Gestão; (b) Elaboração dos planos estratégicos 119 
nacionais, regionais e estaduais; (c) Estímulos ao desenvolvimento de econômias de 120 
qualidade; (d) Desenvolvimento de uma política de comunicação para a RBMA; (e) 121 
Subsídios à formulação e implementação de políticas públicas; (f) Estímulo ao 122 
reconhecimento e à valoração dos recursos naturais e culturais; (g) Promoção do 123 
desenvolvimento de Programas e Projetos de conservação e restauração florestal; (h) 124 
Divulgação dos trabalhos da RBMA. Finalizadas as discussões e satisfeitas todas as 125 
solicitações de ajustes e alterações, foram aprovadas as linhas estratégicas de atuação 126 
da RBMA no período 2009-2013, conforme texto final do Planejamento Estratégico da 127 
RBMA 2009-2013 que se encontra no ANEXO III.############################### 128 
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Passou-se a leitura dos objetivos quanto ao Sistema de Gestão da RBMA e ao Bioma 129 
Mata Atlântica. Foi sugerido que o texto utilizasse um único objetivo geral que 130 
contemple o que se refere ao Sistema de Gestão com vistas à conservação e 131 
recuperação do bioma Mata Atlântica, o que foi aprovado pelos presentes. Foram 132 
apresentados os Componentes Territoriais (objetivos específicos) do documento. Após 133 
pequenos ajustes, o mesmo foi aprovado por unanimidade pelos conselheiros. As 134 
propostas aprovadas estão mostradas no ANEXO IV que já é apresentado em sua 135 
forma aprovada na reunião.################################################ 136 
Em seguida, foram apresentadas as diretrizes políticas da RBMA, nas áreas 137 
governamentais (Políticas Públicas), de Comunicação, de Sustentabilidade do Sistema 138 
de Gestão, do Zoneamento da RBMA, Instrumentos do Sistema de Gestão, Produção e 139 
divulgação de conhecimento científico e tradicional e  visando a execução do Plano de 140 
Ação proposto para implementação do Planejamento Estratégico 2009-2013. Também 141 
foi abordada a proposta de que sejam articuladas ações da RBMA no âmbito das 142 
futuras Olimpíadas de 2016 a ocorrer no Rio de Janeiro. de  Foi informado ainda que a 143 
primeira revisão deste Planejamento será realizada no final de 2011, quando serão 144 
definidas as ações para os anos de 2012 e 2013. ############################### 145 
O representante do Ministério do Meio Ambiente, Sr. Fábio Araújo informou sobre os 146 
mecanismos disponíveis no âmbito do Governo Federal que visam apoiar 147 
financeiramente a execução do Plano de Ação de Reservas da Biosfera no Brasil, por 148 
meio de rubricas orçamentárias que garantam o direcionamento dos recursos para 149 
este fim. A conselheira Lara Montinho e o Coordenador do Colegiado Regional Sul da 150 
RBMA, Alexandre Krob, informaram que, a exemplo do governo federal, os estados, de 151 
um modo geral, possuem mecanismos semelhantes, bastante peculiares em cada caso, 152 
mas que prevêem o apoio aos programas e projetos de áreas protegidas.########### 153 
Foram apresentadas ainda outras propostas de encaminhamento que visam a 154 
mobilização orçamentária necessária para a execução do plano de ação da RBMA 155 
(emendas parlamentares federais, estaduais, via Unesco etc.).################### 156 
Os conselheiros discutiram ainda as possibilidades de o  IA-RBMA apoiar a 157 
implementação dos Comitês Estaduais, incluindo a captação de recursos, apoio 158 
institucional etc.  Esgotadas as considerações e discussões a respeito do tema. O 159 
Documento do Planejamento Estratégico, com as modificações propostas, foi 160 
aprovada por unanimidade e corresponde ao ANEXO V desta ata.#################  161 
Passou-se à apreciação da Proposta metodológica para a discussão do Plano de ação 162 
2010-2011. Ficou decidido que cada um dos grupos priorizaria a linha de ação mais 163 
importante para sua região dando ênfase a indicação de ações que fossem possíveis de 164 
serem realizadas. ######################################################## 165 
 No dia 26, às 9 horas, o Sr. Clayton F. Lino iniciou o 2º dia da reunião formando os 166 
grupos regionais para o desenvolvimento do Plano de Ação 2010-2011. Cada grupo 167 
regional priorizou uma linha de ação estratégica e, após a reunião de trabalho dos 168 
grupos, iniciou-se a Apresentação dos Grupos de Trabalho pelos Coordenadores 169 
Regionais do CN-RBMA. ################################################## 170 
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Maria das Dores Vasconcelos de Melo, Coordenadora do Colegiado Nordeste da 171 
RBMA, iniciou a apresentação da proposta do Plano de Ação para a região, com 172 
prioridade ao fortalecimento do sistema de gestão e estratégias de comunicação da 173 
RBMA. Apresentou o funcionamento dos comitês estaduais do nordeste, destacando 174 
que os estados do CE, PB e SE são os menos ativos na região. ##################### 175 
Terminada a apresentação, o Sr. Mario Cencig iniciou a explanação da proposta do 176 
Colegiado Sudeste, apresentando o panorama sobre o funcionamento dos comitês da 177 
RBMA nos estados da Região SE. Destacou as linhas de ação propostas para os 178 
Instrumentos do Sistema de Gestão e para as Políticas de Sustentabilidade do Sistema 179 
de Gestão com os respectivos prazos para monitoramento das ações previstas. Para 180 
tanto, sugeriu-se a criação de um Grupo de Trabalho (GT) de Monitoramento do Plano. 181 
Fez ainda a apresentação de propostas para as linhas de comunicação, políticas 182 
públicas e produção e divulgação do conhecimento científico e tradicional.########## 183 
O Sr. Alexandre Krob iniciou a apresentação do Colegiado SUL destacando as propostas 184 
para as políticas de comunicação da RBMA nos comitês estaduais, para as políticas de 185 
sustentabilidade e instrumentos do sistema de gestão, produção e divulgação de 186 
conhecimentos científico e tradicional. ####################################### 187 
A Sra. Heloisa Dias iniciou a apresentação da proposta do Colegiado MAR para as 188 
linhas de ação estratégicas da RBMA. Destacou o plano de ação para as linhas de 189 
comunicação, para a capacitação e para as políticas de sustentabilidade deste 190 
colegiado no contexto do sistema de gestão da RBMA. A Sra. Heloisa Dias apresentou 191 
ainda a articulação que vem sendo feita junto ao Ministério do Meio Ambientes e 192 
demais parceiros para consolidação deste colegiado.############################ 193 
O Sr. Clayton F. Lino agradeceu aos coordenadores dos colegiados e iniciou a discussão 194 
sobre as propostas apresentadas, incluindo seus comentários sobre a situação de cada 195 
comitê e subcomitê estadual com destaque para as potencialidades e dificuldades para 196 
cada estado.############################################################ 197 
A Sra. Elizete Siqueira fez considerações sobre as esferas de atuação do CN-RBMA e 198 
sugeriu que as linhas de ação estratégica sejam hierarquizadas de forma a priorizar o 199 
desenvolvimento e fortalecimento das linhas consideradas mais importantes para a 200 
implementação das demais.################################################ 201 
O Sr. Luiz Paulo Pinto sugeriu a divulgação periódica das ações e resultados obtidos por 202 
cada comitê estadual, de forma a qualificar a difusão de informações técnicas, 203 
científicas e contribuir para uma maior mobilização dos atores envolvidos.########## 204 
O Sr. Mario Oscar Cencig sugeriu que os Comitês Estaduais passem a analisar as 205 
principais  ações, projetos de infra-estrutura e empresas que atuam nas esferas de 206 
cada comitê, de forma a agregar valor tanto aos projetos e à própria RBMA.######### 207 
A Sra. Carolina Hazin solicitou esclarecimento sobre as responsabilidades dos Comitês 208 
Estaduais no que se relaciona ao caráter executivo de projetos e ao caráter de 209 
discussão de políticas públicas de desenvolvimento e conservação em cada estado. 210 
Clayton F. Lino esclarece que o papel dos comitês não inclui a execução de projetos, e 211 
se atém a participação nas discussões sobre temas pertinentes à atuação da RBMA.## 212 
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Os conselheiros recomendam que a discussão sobre o enquadramento da RBMA como 213 
área protegida e o sistema de gestão deve ser aprofundado em outra oportunidade, e 214 
sugeriram ao Ministério do Meio Ambiente que lidere esta iniciativa.############## 215 
Esgotadas as discussões, passou-se a apresentação dos Postos Avançados da RBMA, 216 
feita pelo coordenador deste programa, Sr. Afrânio Farias de Menezes, que apresentou 217 
a quantidade e a distribuição geográfica dos postos por Estado. Em seguida, foram 218 
analisados os cinco Postos Avançados que solicitam aprovação. Informou ainda que a 219 
documentação exigida para aprovação e renovação dos Postos Avançados já foi 220 
entregue à Secretaria Executiva do Conselho. Após parecer positivo da documentação, 221 
foi aprovada por unanimidade a renovação do título de Posto Avançado da RBMA 222 
para: Museu Melo Leitão  - ES, Santuário Ecológico de Pipa – RN, Mosteiro Zen do 223 
Morro da Vargem – ES,  Sede da APA da Lagoa Encantada, BA e CONDESUS – Consórcio 224 
de desenvolvimento Sustentável da IV Colônia – RS############################# 225 
A seguir iniciou-se o processo de aprovação de novos Postos Avançados da RBMA. ### 226 
O Sr. Sérgio Pompéia, representante do Centro de Estudos da Biodiversidade Reserva 227 
Betary, para fazer apresentação da proposta de Posto Avançado para a área referida. 228 
O representante contextualizou a localização, missão, objetivos e características 229 
participativas do processo de construção das instalações da reserva. Após os 230 
questionamentos dos presentes e esclarecimentos das dúvidas, foi aprovado por 231 
unanimidade o reconhecimento do Centro de Estudos da Biodiversidade Reserva 232 
Betary como Posto Avançado da RBMA.###################################### 233 
O Sr. Alexandre Krob e a Sra. Isabel Chiappeti apresentaram (ANAMA-MAQUINÉ) 234 
Núcleo de Estudos em Desenvolvimento Rural Sustentável e Mata Atlântica 235 
(ANAMA-MAQUINÉ). Os representantes apresentaram o parecer do Comitê do RS 236 
sobre o Núcleo de Estudos, que constatou a importância do centro para a consolidação 237 
da RBMA no estado e para o intercambio de experiências sobre a conservação da Mata 238 
Atlântica. Após os questionamentos dos presentes e esclarecimentos das dúvidas, foi 239 
aprovado por unanimidade o reconhecimento do Núcleo de Estudos em 240 
Desenvolvimento Rural Sustentável e Mata Atlântica (ANAMA-MAQUINÉ) como Posto 241 
Avançado da RBMA. ##################################################### 242 
A Sra. Heloisa Dias apresentou a RPPN da Serra do Pacavira (Serra do Baturité – CE), 243 
em substituição ao proprietário Sr. João Bosco Carbogim. Informou que a indicação foi 244 
feita com o apoio da própria Sra. Heloisa Dias e do Sr. Alexandre Krob, após visita ao 245 
local. A Sra. Heloisa Destacou as principais linhas de atuação da instituição, as 246 
articulações existentes com parceiros locais e os pareceres favoráveis para 247 
reconhecimento da área como Posto Avançado da RBMA. Após os questionamentos 248 
dos presentes e esclarecimentos das dúvidas, foi aprovado por unanimidade o 249 
reconhecimento da RPPN da Serra do Pacavira (Serra do Baturité – CE) como Posto 250 
Avançado da RBMA.###################################################### 251 
Os requerimentos de dois Postos Avançados localizados no Rio de Janeiro, RPPN El 252 
Nagual e Sede da APA de Guapimirim, foram postergados para a próxima reunião do 253 
Bureau, pois os representantes não estavam presentes para a apresentação e defesa 254 
do requerimento. Informou-se também há seis Postos Avançados para serem 255 
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renovados no próximo ano, e que as solicitações serão encaminhadas aos Conselheiros 256 
a documentação necessária.################################################ 257 
O Posto Avançado do Centro Interativo da APA de Petrópolis foi desativado por não 258 
mais realizar as funções requeridas para o título, segundo os pareceres apresentados.# 259 
O Sr. Afrânio de Menezes sugeriu que seja realizado o 2º Encontro Nacional dos Postos 260 
Avançados, e ofereceu o Estado de Alagoas para sediar o evento, o que foi aceito pelo 261 
Conselho.############################################################### 262 
Concluída a apresentação dos Postos Avançados, foi convidada a comissão de Eleição 263 
do Prêmio Muriqui 2009 para apresentação dos candidatos indicados. Foram 264 
apresentadas três  indicações para a categoria Pessoa Física (Wigold Bertold Schäffer, 265 
Oswaldo Timóteo, Márcia Hirota) e três indicações para Pessoa Jurídica (Instituto 266 
Curicaca, Instituto Baleia Jubarte, RPPN Feliciano Miguel Abdala). Após a votação 267 
iniciou-se a apuração dos votos que computou o seguinte: Categoria Pessoa Física: 268 
quatro votos para Wigold Bertold Schäffer, dez votos para Oswaldo Timóteo e sete 269 
votos para Márcia Hirota; Categoria Pessoa Jurídica: onze votos para o Instituto 270 
Curicaca, Instituto Baleia Jubarte, quatro votos para a RPPN Feliciano Miguel Abdala. 271 
Foi indicado pelo Sr. Afrânio Farias de Menezes, o jornalista Paulo Ramalho Pedrosa, 272 
falecido em 2002, na categoria especial do Prêmio Muriqui 2009. Apresentou as 273 
importantes conquistas e legados deixados pelo indicado na conservação e 274 
desenvolvimento de pesquisas para a Mata Atlântica. Após votação, a indicação foi 275 
aceita pelo Conselho, por quatorze votos favoráveis e uma abstenção. Após a 276 
aprovação e apuração pelo conselho, receberão o Prêmio Muriqui 2009, o Sr. 277 
Oswaldo Timóteo – Categoria Pessoa Física, a instituição Instituto Curicaca – 278 
Categoria Pessoa Jurídica e o Sr. Paulo Ramalho Pedrosa (em memória) – Categoria 279 
Especial.############################################################### 280 
Passou-se a Apresentação e Aprovação de Moções.   O Sr. João Lucilio Albuquerque 281 
conduziu a leitura e Apresentação das Moções, que reuniu: (1) Moção de Repúdio ao 282 
Projeto de Lei 154/2009 que exclui a RBMA da legislação estadual do RS, que foi 283 
aprovado pelo Conselho; (2) Moção pela Aplicação da Instrução Normativa INCRA No. 284 
54 de 22 de julho de 2009 também ao domínio da Mata Atlântica, que foi aprovada 285 
pelo Conselho; (3) Moção de agravo pelo projeto de terminal portuário denominado 286 
Porto Sul, na região da Ponta da Tulha, litoral norte de Ilhéus-Bahia, que foi aprovada 287 
pelo Conselho, com a solicitação de incluir informações mais específicas sobre o 288 
número e tipos de espécies da Mata Atlântica e sobre as características dos minérios 289 
da região; (4) Moção de descontentamento com os processos judiciais envolvendo o 290 
Parque Nacional da Serra da Bodoquena, que foi aprovada pelo Conselho; e (5) Moção 291 
de Repúdio contra a desafetação no Parque Estadual de Itapeva, que foi aprovada pelo 292 
Conselho. As versões finais das moções  citadas acima são o ANEXO VI desta ata. #### 293 
O Conselho Nacional da RBMA prestou uma homenagem póstuma a Henrique Berbet 294 
que faleceu recentemente. Foi lida a homenagem deste conselho, escrita pelo Sr. 295 
Renato Cunha, que citou as importantes conquistas do Sr. Henrique para a 296 
conservação e proteção da Mata Atlântica, estendendo os cumprimentos à sua 297 
família.################################################################# 298 
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Foi eleita  que a nova coordenação do Colegiado Regional da RBMA na região Sudeste, 299 
que será exercida pela Sra. Elizete Siqueira (Titular) e o Sr. Mário O. Cencig (Suplente)# 300 
Em seguida, o Sr. Clayton Ferreira Lino conduziu a posse do novo Presidente deste 301 
Conselho. Conforme acordado na 17ª Reunião do Conselho Nacional da RBMA 302 
realizada em Aracruz-ES, a Presidência do CN-RBMA será assumida pela então Vice-303 
Presidente Sra. Denise Marçal Rambaldi, passando o Sr. Clayton Ferreira Lino a ocupar 304 
a cadeira de vice-presidente do CN-RBMA pelo período de dois anos.############## 305 
Finalizadas as considerações e discussões previstas na pauta, declarou-se encerrada a 306 
reunião, agradecendo-se a presença e a colaboração de todos. Esta ata segue assinada 307 
por mim, Pedro Sanches de Castro do CN-RBMA, pelo Sr. João Lucilio Albuquerque, 308 
Secretário Executivo do CN-RBMA e pelo Presidente do CN-RBMA, Sr. Clayton Ferreira 309 
Lino.###################################################################  310 
 311 
 312 
Rio de Janeiro, 26 de novembro de 2009. 313 
 314 
 315 
Clayton Ferreira Lino 316 
Presidente do CN-RBMA 317 
 318 
João Lucilio Albuquerque 319 
Secretário Executivo do CN-RBMA 320 
 321 
Pedro Castro 322 
CN-RBMA 323 


